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Crèche de Landogne (63) Noël 2023 

Amies, Amis, 

je vous souhaite la lumière 

qui vient de la tendresse 

donnée et reçue : 

elle fait reculer les frontières 

de toutes les nuits ! 
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11 novembre 
à Saint-Bonnet-de-Rochefort 

 

Ç 
a y est, nous y sommes ! Voici sous vos yeux le premier 
éditorial du premier " Regardons ! " que vous avez le droit 

de consulter sans modéra�on, pour apporter à l’équipe qui le 
produit vos remarques, vos sugges�ons, vos cri�ques posi�ves 
et construc�ves mais aussi les ques�ons que vous vous posez. 
 

La vie de la paroisse, reliée aux autres paroisses, aux 
mouvements et services d’Église, au diocèse, à l’Église 
universelle, au monde… sera le contenu régulier de nos 
paru�ons, au fur et à mesure des temps liturgiques de l’année. 
 

Ainsi commençant par le "Temps de Noël", nous poursuivrons 
par un peu de "Temps Ordinaire", avant le début du carême 
où un autre "Regardons !" prendra le relais. 
 

Avec toute l’équipe qui se "met en quatre" pour vous assurer 
informa�ons, compte rendus, assurance de la prière 
fraternelle, de la façon la plus agréable possible, je vous 
souhaite une bonne fin d’année 2024, à la clarté des fêtes de 
la Na�vité, et un bon début 2025 en priant Sainte Marie Mère 
de Dieu qu’elle intercède pour la Paix et la Jus�ce. 
 

Abbé François Guillaumin 

Regardons ! 
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Aujourd’hui, vous avez ou vous recevez le premier numéro du journal Regardons !  

Il prend la suite du journal paroissial REGARDS et change de présenta�on. Une équipe 
très diversifiée s’est cons�tuée pour sa rédac�on, son contenu… 

Avec ce journal, l’équipe souhaite : 

∗ Rendre compte des événements de la paroisse. 

∗ Être le lien entre tous les relais, les clochers, les maisons de retraite, les autres 
religions ou confessions… en bref, la vie dans toutes ses composantes. 

∗ Apporter une aide à la prière, à la réflexion chré�enne, à la connaissance de la Bible, 
des évangiles… 

∗ Annoncer les dates des messes, les joies et les peines, ainsi que les dates 
importantes de la vie paroissiale et diocésaine… 

Dans une volonté pra�que et financière, l’équipe propose une paru�on 6 fois sur 

l’année au rythme du calendrier liturgique. Pour recevoir ce journal, il est indispensable 
de vous inscrire par mail à stlegersteprocule@gmail.com ou au presbytère 20 place 
Hennequin à Gannat (voir bulle�n ci-dessous). 

Repas du 15 août (photo  Michèle Jaffuel) 

15 août à Banelle 
Plusieurs événements ont eu lieu cet 
été à Banelle, dont la messe paroissiale 
du 15 août, suivie d'un repas très 
convivial préparé par le Père Élias. 

Communion à Banelle 
Le 26 octobre, l'église de Banelle recevait un groupe de gens du voyage accompagnant 
18 jeunes et adultes venus vivre la première des communions. Beau moment plein de 
ferveur, de joie et de chants. Première communion à Banelle (photo Jacques Bonan) 

Secours Catholique : inaugura�on de la voie verte du Val de Sioule 
Le dimanche 20 octobre, le Secours Catholique était invité par la communauté de 
communes Saint-Pourçain Sioule Limagne à l’inaugura�on de la voie verte qui relie 
Gannat à Bayet et, à terme, à Saint-Pourçain-sur-Sioule. Cet aménagement permet 
aux piétons et aux cyclistes de circuler tranquillement sur l’ancienne voie ferrée. 
La recyclerie de Cusset a offert, au Secours Catholique de Gannat, une quinzaine 
de vélos pour pe�ts et grands. A ceMe occasion, ils étaient proposés à la vente 
pour la modique somme de 2€. Le montant récolté sera versé à l’associa�on qui 
organise la marche Ros’Allier au profit de la luMe contre le cancer du sein. 
Quelques enfants ont trouvé leur bonheur et sont repar�s joyeusement avec un 
vélo et un casque… ou une paire de rollers. Point d’orgue de notre ma�née : voir 
repar�r un papa Afghan et ses trois enfants, chacun sur son vélo. CeMe famille de 
réfugiés est déjà connue de l’équipe du Secours Catholique de Gannat. 
CeMe ma�née nous a permis de partager le plaisir de quelques uns, 
notamment des enfants qui, en ce début de vacances, étaient tout 
heureux d’envisager des balades à vélo avec leurs amis d’école ! 
 le  
Photos et texte : Chantal,  bénévole Secours Catholique.  

egards sur la paroisse 

nsemble, 

ardons le lien 

vec tous. 

epartons 

ès aujourd’hui. 

bservons, écoutons, transmettons 

ouvelles, infos, vie...  

ur notre paroisse. 
 

Il sera diffusé par e-mail, à défaut par distribu�on manuelle 

(bienvenue à ceux qui peuvent prendre en charge leur quar�er ou 
village) et en dernier lieu par envoi postal. 

L’équipe souhaite que votre prise en charge financière soit faite 

sous forme de don annuel (20 euros ou selon votre désir ou 
possibilité) pour permeMre à la paroisse de réaliser et diffuser 
Regardons ! 

Vive notre nouveau journal et longue vie avec votre aide. 
 

    Michèle Jaffuel 

Soutien au journal Regardons !  

Nom, prénom : ………………………………………………………….. 

Adresse :…………………………………………………………………. 

…………………………………………………………………………….. 

Numéro de téléphone : ………………………………………………... 

Adresse e-mail : ………………………………………………………… 

Montant du don : ……………………………………………………….. 

Espèces    chèque    à l’ordre de Paroisse Saint-Léger Sainte-Procule 
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Toussaint et Commémora�on des Défunts 
De nombreux paroissiens se sont rassemblés à 
Bellenaves, Ébreuil et Gannat pour célébrer la fête 
de tous les saints et à Broût-Vernet le 2 novembre 
pour prier pour tous les défunts de nos familles et 
ceux de la paroisse. 
 

Les porte-drapeaux et le Père Élias, dans le chœur, 
après la messe du 11 novembre à Saint-Bonnet-de-
Rochefort. 

Abba�ale Saint-Léger et loto à Ébreuil. Église Saint-Bonnet. 
(photos Michel Verrier) 

L'associa�on Les Amis de l'Abba�ale 
Saint-Léger d'Ébreuil dont l'objet est 
d'œuvrer à la sauvegarde, l'entre�en 
et la mise en valeur du patrimoine 
historique de l'Abba�ale a organisé 
son désormais tradi�onnel loto 
annuel dimanche 17 novembre. 

Après avoir contribué au remplacement des 
chaises en 2022, l'associa�on a financé tout 
récemment la rénova�on et la répara�on des 
contre-portes. Pour adhérer à l'associa�on : 
Michel Bonnefille - 4 route des ColeMes - 03450 
Ébreuil - Tél : 04 70 90 75 41 ou 06 82 82 84 41 

  
Illustra�ons www.la-bou�que-des-chre�ens.com. Avec leur aimable autorisa�on. 

Sainte-Barbe à Ébreuil  
Nombre de casernes de 
pompiers ont conservé 
seulement le côté convivial et 
fes�f de la Sainte-Barbe. La 
brigade d'Ébreuil, quant à elle, 
main�ent la tradi�on. Leur 
célébra�on de la Sainte-Barbe 
2024 a débuté par la 
par�cipa�on à la messe du 7 
décembre. Leur sor�e s’est 
déroulée sous les chaleureux 
applaudissements des fidèles 
présents.  
Photos et texte Dominique Callens 

Événement à Sainte-Procule Vendredi 13 décembre les élèves de Sainte-Procule accueillis par 

François Guillaumin sont venus déposer leurs 145 boîtes de Noël à l’église Sainte-Croix, pour l'épicerie 
solidaire de Vichy. Le président J.F. Barbet après les avoir remerciés a expliqué en quelques mots l'aide 
apportée aux personnes en difficulté. Témoignages, chants, panneaux créés par les jeunes ont permis à 
chacun de parler avec son cœur et d'offrir  "Un sourire pour Noël". Photos et texte Anne Delaval  

Sainte-Cécile a été fêtée tout en musique  
le 17 novembre à Jenzat  et le 14 décembre  
à Cognat-Lyonne. 

(photo Michèle Jaffuel) 

(photo Dominique Callens) 
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C’est repar�… 
Après des vacances bien méritées, la rentrée a pointé son nez avec l’école, le sport, les loisirs, 
bref nos jeunes sont bien occupés… Et malgré cet emploi du temps bien rempli, ils ont tous 
répondu "on con�nue avec toi" pour les soirées à thèmes. Quel bonheur, quel cadeau ! 
Quelques jeunes étaient absents vendredi 4 octobre pour diverses raisons, mais 8 jeunes sont 
arrivés à 19h avec leur pique-nique pour regarder le film phénomène de l’année « Un p’�t truc 
en plus » d'Artus. Histoire émouvante, incroyablement touchante et à l’humour savoureux, qui 
met à l’honneur la bienveillance et l’accepta�on de la différence. 
Les jeunes, enchantés de ce film, ont échangé leur ressen� et sont repar�s le cœur rempli 
d’amour. Une 2e soirée a eu lieu vendredi 22 novembre. 
Photo et texte Anne Delaval 

Belle journée pour les confirmands 
Samedi 5 octobre plus de 200 jeunes qui préparaient leur confirma�on se sont retrouvés à l’école  
Saint-Joseph à Cusset, encadrés par 60 adultes. 
Dès 10 h, le ton était donné avec une scéneMe proposée par l’équipe organisatrice du diocèse, 
pour découvrir le thème de la journée : "Sur une île déserte des aventuriers peinent à aMeindre la 
montagne de Dieu, le feu sacré du Saint-Esprit qui se cache au cœur du volcan". 
Julie, Aliénor et Stéfania, nos aventurières qui préparaient leur confirma�on le 27 octobre à 
Gannat, devaient récupérer 7 perles, avec les jeunes de leur groupe, en par�cipant à plusieurs 
ateliers des 7 dons de l’Esprit-Saint : la force, l’intelligence, la crainte, la sagesse, la piété, la 
science, le conseil. Une messe à l’église Saint-Saturnin a été partagée à 11 h avec les jeunes et un 
pique-nique a permis de reprendre des forces pour l’après-midi. À 16 h remise des récompenses 
et photos au parc du Chambon.  Photo et texte Anne Delaval 

Aliénor, Julie et Stéfania  
à un atelier du don de l’Esprit-Saint 

Samedi 19 octobre Aliénor, Julie et Stéfania se sont retrouvées à Banelle pour la  

retraite de confirma�on. Camille, Quen�n, Amandine, Clémen�ne, Élodie et Anastasia, nos 

jeunes confirmés, ont répondu présent à mon appel pour témoigner de leur foi et les guider dans 
le monde des chré�ens, en les invitant à con�nuer avec les soirées Thèmes. Le ma�n, avec 
François Guillaumin, les jeunes ont réfléchi et échangé sur les divers signes de la vie chré�enne, 
en famille, à l’école, au sport. Puis à midi un buffet avec les plats de chaque jeune a été partagé. 
L’après-midi des ateliers par groupes et couleurs ont permis aux jeunes, encadrés par leur aînés, 
de créer une fleur avec les 7 dons de l’Esprit-Saint et, en 2e ac�vité, de recons�tuer un puzzle sur 
une phrase toujours avec l’Esprit-Saint. Les fleurs et les phrases étaient devant l’autel pour leur 
confirma�on. Une fois le goûter avalé, la retraite s’est terminée par une messe en présence des 
parents. Les jeunes avaient préparé la prière universelle et François Guillaumin a fait chanter 
l’assemblée. 

Week-end d’aventures à Gannat
Les 21 et 22 septembre, les Scouts et Guides de France de 
Vichy ont vécu un week-end d'aventures à Gannat ! Dès leur 
arrivée à l'école Sainte-Procule, les près de 70 jeunes se sont 
lancés dans un Cluedo géant des plus palpitants. Mystère, 
enquêtes et déduc�ons étaient au rendez-vous pour tenter de 
résoudre une énigme mystérieuse. Le samedi après-midi, 
place à un grand jeu en plein air qui a mis à l'épreuve l'esprit 
d'équipe et la débrouillardise des par�cipants. Parcours 

d'obstacles, énigmes à résoudre et défis à relever ont rythmé ceMe journée placée sous le signe de 
l'aventure. Le dimanche, lors de la messe célébrée par le Père François, une figure paternelle pour  
les jeunes Vichyssois, Marie, fidèle au mouvement depuis trois ans, a franchi une nouvelle étape en recevant sa première communion, 
entourée de ses camarades. La célébra�on a été animée par les jeunes dirigés par Jean-Michel Boussit. Pour clôturer ce week-end riche en 
rebondissements, enfants et parents se sont retrouvés autour d'un repas, partageant ainsi un moment convivial.                Mathieu Fontaine 

Contacts :  06 67 64 47 25  Site web : hMps://sites.sgdf.fr/vichy/ Page Facebook hMps://www.facebook.com/groupesgdfvichy/?locale=fr_FR 

L’heure du pique-nique 

Confirmés et confirmands à Banelle Photo et texte Anne Delaval  

Une confirma�on ensoleillée à l’église Sainte-Croix à Gannat  

Dimanche 27 octobre Aliénor, Julie et Stéfania aMendaient avec impa�ence l’arrivée de notre 
évêque, Monseigneur Marc Beaumont, pour recevoir le sacrement de confirma�on. Beaucoup 
de monde était présent pour entourer les trois jeunes filles encadrées de leurs aînés. Toutes les 
familles des jeunes ont par�cipé, en lisant le mot d’accueil, la lecture, la prière universelle, le 
mot de fin, en faisant la quête et en offrant le verre de l’ami�é à leurs familles et aux 
paroissiens, dans la cour du presbytère. 
Autour de l’évêque, l’abbé François Guillaumin, le père Élias et William Spencer, diacre, ont 
célébré ceMe belle cérémonie, musicale et recueillie. 
Anne Delaval  Photo Michel Verrier 

Photos Bénédicte et Mathieu Fontaine 
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Comment la musique
amène à la prière ?

Les voeux du diocèse

Ecouter de la musique qui nous touche produit un 
dépassement en nous-mêmes. Dans la mesure où ce 
dépassement nous élève, il peut devenir prière. Comment 
comprendre que cette intuition puisse être une réalité 
tangible ?

L’agencement des sons sous la forme de sensations qui 
nous élèvent est comparable à des mots écrits formant 
des phrases qui possèdent un sens. Dans les deux cas, 
ils touchent notre sensibilité et nous ouvrent la porte de 
notre âme. Le fait même d’écouter de la musique devient 
donc un moyen de s’élever vers Dieu et l’harmonie des 
sons produit un apaisement, voire une joie profonde. La 
musique nous fait goûter à la beauté de Dieu et nous 
donne le bonheur de vivre.

C’est aussi une forme de prière collective quand on 
chante dans une chorale. Mais il faut distinguer entre 
mélodie et rythme. La mélodie fonctionne comme l’âme 
humaine en chantant ce qui vient du cœur. Le rythme est 
un support qui accompagne la progression du sens que 
l’on exprime. La musique est le résultat d’un équilibre 
entre les deux : par un excès de rythme, la mélodie peut 
se trouver étouffée, enfermée comme dans une boîte ; 
par un excès de mélodie, on peut se trouver rapidement à 

l’arrêt, et notre aspiration à la beauté s’évapore. La prière 
individuelle, même silencieuse, doit émaner de chacun 
comme une musique – elle sera toujours accompagnée 
par notre battement de cœur. 

Dans les dures épreuves de la vie, on est comme en exil 
et Dieu peut nous paraître lointain. La musique crée des 
ouvertures par lesquelles nos âmes peuvent recevoir 
la lumière et la consolation du Seigneur. Les chorales 
de Bach en sont la preuve. Certaines des œuvres du 
maître de Leipzig étaient des prières méditatives ou des 
supplications. Parfois, il s’agit d’un cœur à cœur entre 
l’âme et Dieu dans les cantates. Pour la prière collective, 
Bach composa des oratorios qui mettent en scène la vie 
du Christ. L’Oratorio de Noël par exemple nous conduit 
à la jubilation, à la louange et enfin à l’action de grâce.

La musique qui mène à la prière doit être belle et 
harmonieuse pour que l’on trouve le bonheur en 
s’abandonnant à l’auteur de toute beauté.

Judith Cabaud et Elisabeth de Nantes
Paroissiennes et musiciennes, Notre-Dame de l’Alliance
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Entrons
dans le Jubilé de l’Espérance

Le 29 décembre lors de la messe dominicale à la 
Cathédrale de Moulins, Mgr Beaumont ouvrira l’année 
jubilaire conformément à la bulle d’indiction Spes non 
confundit du pape François : « les évêques diocésains 
célébreront la Sainte Eucharistie pour l’ouverture 
solennelle de l’Année Jubilaire, selon le Rituel qui sera 
préparé pour l’occasion ».

Ce Rituel donne un certain nombre d’indications sur le 
choix des lectures bibliques, les signes particuliers (la 
dimension du pèlerinage pour ce jubilé 20225 « pèlerins 
d’espérance »), les différentes prières de la messe ; etc.

Un adage de l’Eglise antique dit Lex orandi, lex credendi, 
ce qui peut se traduire par « La loi de la prière est la 
loi de la foi » ce qui signifie que l’Eglise croit comme 
elle prie. Ainsi l’exhortation prononcée par l’évêque au 
commencement de la célébration donne quelques 
indications sur le sens de la démarche proposée au 
Peuple de Dieu pour ce jubilé.

« Chers frères et sœurs, le Mystère de l’Incarnation 
de notre Sauveur Jésus Christ, conservé dans la 
communion d’amour de la Sainte Famille de 
Nazareth, est pour nous un motif de joie profonde 
et d’espérance certaine.

L’année jubilaire est un temps qui nous est proposé 
pour que nous puissions raviver en nous la foi qui 
se fonde sur la venue de Jésus dans notre monde. 
Cette venue si elle est historique se poursuit encore 
aujourd’hui et parce que le Christ est présent, alors 
notre vie a un sens, telle est l’espérance que nous 
exprimons et que le jubilé souhaite mettre en avant.

En communion avec l’Église universelle, en 
célébrant l’amour du Père manifesté dans la chair 
du Verbe fait homme et dans le signe de la 
croix, ancre du salut, nous ouvrons solennellement 
l’année jubilaire pour notre Église de Moulins. »

En 2022-2023, nous avons vécu un jubilé diocésain avec 
le bicentenaire du diocèse, ce qui nous a permis de 
relire notre courte histoire de deux siècles, mais plus 
encore de nous émerveiller de ce que le Seigneur a 
suscité dans son Eglise particulière. Aujourd’hui, c’est 
l’Eglise tout entière qui entre dans un temps de fête et 
d’action de grâce. Cela enracine le diocèse de Moulins 
dans une Eglise qui est plus vaste et qui est appelée à 
grandir pour faire connaître l’amour du Père.

Ce rite est pour nous le prélude à une riche expérience 
de grâce et de miséricorde, toujours prêts à répondre 
à quiconque nous demande de rendre raison de 
l’espérance qui est en nous, surtout en ces temps de 
guerre et de troubles. Que le Christ, notre paix et notre 
espérance, soit notre compagnon en cette année de 
grâce et de consolation. Que l’Esprit Saint, qui aujourd’hui 
commence en nous et avec nous son œuvre de salut, la 
mène jusqu’à son terme au jour du Christ Jésus.

La vie de l’Eglise ne peut être déconnectée de la vie du 
monde. Ainsi la constitution pastorale sur l’Eglise dans 
le monde de ce temps Gaudium et Spes du Concile 
Vatican II débutait par ces quelques mots : « Les joies et 
les espoirs, les tristesses et les angoisses des hommes 
de ce temps, des pauvres surtout et de tous ceux qui 
souffrent, sont aussi les joies et les espoirs, les tristesses 
et les angoisses des disciples du Christ, et il n’est rien de 
vraiment humain qui ne trouve écho dans leur cœur ». Ainsi 
nous portons dans notre prière, dans notre démarche les 
situations de conflits et nous rendons raison de l’espérance 
qui nous habite de construire un monde plus juste et 
plus fraternel.

Bonne entrée dans le jubilé de l’espérance avec la joie 
qui vient de Dieu, en communion avec toute l’Eglise et 
désireux de paix pour tous les peuples.

P. Jean-Philippe Morin
Vicaire Général
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La fraicheur et le brouillard n’arrêtant pas les ramasseurs 
de déchets, ce sont environ 80 personnes qui se 
rassemblèrent le 5 octobre. Les participants venant de 
divers horizons (jeunes du groupe scouts et guides de 
France Nelson Mandela de Vichy, élus et habitants de 
Billy, chrétiens de diverses paroisses), parcoururent le 
bourg et les berges de l’Allier.

C’est autour d’un verre de l’amitié, offert par la municipalité, 
que nous avons fait le bilan de cette marche. Près de 90 
kg de déchets furent ramassés, triés et déposés dans 
les containers correspondants ou stockés pour donner 
à des associations qui gèrent des filières particulières 
(bouchons et canettes).

Après un repas, zéro déchet, nous avons échangé autour 
de l’encyclique Laudato’si afin de trouver les moyens 
concrets pour que tout le diocèse se sente concerné par 
le message du Pape François : « se laisser toucher par la 

beauté et par la blessure de la Terre et de l’autre. » (§49).
La visite de l’église, commentée par M. Butet, et la 
messe présidée par Mgr Beaumont, ont clos cette journée.

Un grand merci à l’association Trashbuster pour son aide 
technique et ses conseils en matière de déchets. Merci 
aussi à la mairie de Billy pour son soutien (prêt de la 
salle, ouverture de la cour de l’école). Cette journée fut 
une réussite : autour d’une action commune, des 
personnes de sensibilités, d’âges et d’horizons différents 
ont donné de leur temps au service de l’environnement.
Si vous souhaitez participer à la réflexion et à l’action, 
n’hésitez pas à vous rapprocher de nous.

Pierre-Marie et Catherine Genoud 
Diacre permanent et son épouse

laudato-si@moulins.catholique.fr

1ère journée diocésaine 
Laudato’Si à Billy
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Le mardi 27 août au matin nous avons quitté 
Moulins pour Paris. Nous savions que nous allions 
vivre une semaine riche en découvertes et retrouvailles. 
L’invitation avait été lancée un an auparavant par 
le papa d’Adrien, un athlète de 38 ans qui évolue 
au sein de l’équipe de France de rugby fauteuil. 

Nous avons découvert le sport de haut niveau 
autrement que devant notre poste de télévision. 
Ce sont les athlètes, ces femmes et ces hommes 
qui étaient au cœur de l’événement, sans eux pas 
de compétition, pas de fête. Ces jeux ont mis en 
lumière des athlètes de haut niveau porteurs de 
handicaps variés et ayant participé à plusieurs 
reprises aux championnats d’Europe et aux 
championnats du monde, aux qualifications pour 
les paralympiques. Après trois olympiades, celles 
de Rio, de Londres et de Tokyo, Adrien a mis fin 
à sa carrière de sportif de haut niveau ici « à 
la maison », en France, avec l’espoir de décrocher 
une médaille.

Tout au long de l’année qui venait de s’écouler, 
Adrien s’était invité dans mes prières. Il n’était 
pas à l’abri d’une blessure, serait-il qualifié et en 
forme pour participer aux paralympiques ? Après, 
une longue préparation en étant pour la première 
fois potentiellement médaillables, les joueurs de 
l’équipe rugby fauteuil ont pu accéder à la 
catégorie élite et bénéficier d’un aménagement 
pour s’entraîner pendant leurs heures de travail 
en accord avec leur employeur respectif. À raison 
d’un stage par mois pendant deux ans, en plus des 
heures de kiné nécessaires et adaptées en fonction 
de leurs différentes capacités.

En arrivant à Paris, le père d’Adrien nous dit qu’il 
n’est pas certain d’être sur la feuille de match, la 
tristesse pointe son nez. Lors du dernier stage de 
préparation après le 15 août, un choc, une mauvaise 
chute au cours de l’entrainement. Oui, le rugby 
fauteuil est le sport le plus impressionnant des 
paralympiques, un sport de contact. Une douleur 
intense et un hématome qui peine à se résorber 
au bras droit juste au-dessus du coude. Il a fallu 
garder espoir. Le papa d’Adrien nous a demandé 

de nous rendre dans une pharmacie pour chercher 
de l’huile essentiel d’Immortelle. Nous 

nous sommes exécutés.

Justement, parlons d’espoir, d’espérance, 
comme tous les athlète présents, 
Adrien est un battant, il force 
l’admiration ; persévérance, courage, 

générosité, sont son ADN. Le lendemain pour le 
premier match, la joie a éclairé nos visages, Adrien 
est entré sur le terrain, entouré de ses coéquipiers et du 
staff pour l’échauffement d’avant match. Il est resté 
sur le banc de touche mais on a senti que tous 
étaient indispensables à la vie du groupe. Cette 
équipe était soudée, chacun était important pour 
le bon déroulement de la compétition. Adrien a 
été le capitaine de la sélection rugby fauteuil de 
2009 à 2016. Il a même été élu meilleur joueur 
européen à son poste de défenseur. Il a un mental 
hors norme, même sur la touche il peut changer le 
cours du match. Cette équipe va tout donner, le 
premier match est gagné. Nous ne pourrons pas 
approcher Adrien, l’équipe est restée dans sa bulle 
jusqu’au prochain match le lendemain. Nous avons 
fêté la victoire en famille comme si l’équipe avait 
décroché la médaille d’or, avec une incroyable 
intensité. Avec le recul je me dis que chaque petite 
victoire lorsque l’on est confronté au monde du 
handicap est vécue intensément.

Puis le deuxième jour, le match décisif pour atteindre 
ne serait-ce que la médaille de bronze a été perdu 
d’un seul point. Nous n’avions pas le cœur à la 
fête mais cela n’a pas duré car l’ambiance des jeux 
nous a portés. Nous étions apaisés, transportés. 
La bonne humeur, la joie sur tous les visages des 
différentes délégations, des supporters, des 
bénévoles qui ont encadré les jeux, du personnel à 
l’intérieur des transports en commun. Paris ressemblait 
à un village de campagne où régnait la bonne 
humeur, la bienveillance, l’entraide. Dans les files 
d’attentes pour accéder à l’Arena du champ de 
Mars, les gens se parlaient, riaient, chantaient, 
échangeaient. Quelle ambiance, la grande famille 
humaine était en communion. J’ose l’exprimer en 
ces termes, peut-être avons-nous expérimenté ce 
que nous, les chrétiens, nous appelons le Royaume 
de Dieu ?

Cette semaine a été intense. Un cadeau d’avoir pu 
être témoin du courage, de la persévérance, de la 
force, de la joie, de la bienveillance qui émanaient 
des athlètes, et de leurs jeux. Ce qui nous a frappés : 
leur profonde humanité, c’était comme si nous 
avions puisé en eux, une force, un feu, une chaleur 
qui réchauffe le cœur, et l’âme. L’Esprit-Saint est à 
l’œuvre au cœur de leur vie, je peux en témoigner.

Nathalie Bidet
Déléguée diocésaine à la catéchèse

et au catéchuménat

Jeux paralympiques de Paris
Témoignage d’une atmosphère de paix
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